

# Murcia

# El Liberal

# Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes  
En el resto de España: 5 pesetas trimestre  
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres  
1. CRÉDITO PÚBLICO. 1  
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

## LA MURIA ANALFABETA

El Imparcial de Madrid llegó ayer publica un «Mapa del analfabetismo» de España, ante el cual los hemos avergonzado, no ya como españoles sino como murcianos.

La mayor ignorancia está representada en el gráfico de las provincias españolas por la mayor oscuridad en las líneas. Es una escala, demorada rápida, en que del blanco, que representa la mayor cultura, la casi negación del analfabetismo, se pasa, progresivamente, mejor diré, regresivamente, al tono más oscuro, que indica la incultura, el atraso.

La sombra negra, la obscuridad mayor, la ráfaga que mancha tenebrosa algunas, demoradas en número, de las provincias de España, alcanza a nuestra provincia, la invade, la cubre arrulladora, cruel, con un 52 1/2 por ciento de población analfabeta.

Yo que tanto amo a la prensa; que anhelo para todos los periódicos la mayor circulación, que estimo como prueba inequívoca de la mayor cultura; enamorado de la libertad de esa misma prensa... me he sentido, por un instante, el mayor retrógrado; la indignación me ha turbado, y hubiese querido poder retirar ese «Mapa» de las columnas del gran diario madrileño; borrar la vergüenza de su contenido; arrancar de la circulación esa mancha tenebrosa que invade un puñado de hermanas provincias españolas; hacer desaparecer esa mala semilla de la incultura, del analfabetismo, con que se señala la provincia de Murcia...

Y no podemos alegar ignorancia de las causas que motivan el que Murcia figure con tan bochornosa proporción de analfabeta. Son dos las causas principales: la falta de escuelas y el incumplimiento de la ley en lo que se refiere a la obligación de hacer cumplir con el precepto de la asistencia de los niños a las escuelas.

Por lo que se refiere a la creación de estas, algo se ha conseguido y más se espera conseguir en fecha próxima; más por lo que afecta a la obligación que tienen los padres de enviar a sus hijos a la escuela, el descuido de las autoridades no puede ser más censurable.

Si la falta de escuelas, bien puede achacarse a los Gobiernos, ya que los Municipios, en su mayor parte atajan su pobreza, en cambio el obligar a los padres a que enseñen a sus hijos e a que los envíen a las escuelas, es cosa que solo afecta a las autoridades locales.

No recordamos en Murcia haber visto ningún bando ni circular de alcalde alguno, de estos últimos tiempos, que se dirija a llamar la atención de los padres acerca de la obligación sagrada que tienen de instruir a sus hijos, ni menos que se haya multado a ningún padre por tal falta, ni siquiera que se haya impedido a todo trance el que durante las horas de escuela circulen por calles y plazas niños de los comprendidos en la edad escolar.

Este abandono, seguramente, hace que la cifra vergonzosa de analfabeta se eleva, todavía en el siglo XXI, a más del cincuenta por ciento de la población, en Murcia.

Y, por lo que respecta al Gobierno, si además de la creación de las muchas escuelas que faltan en España, se dispusiera algún correctivo a los padres que al ingresar en filas permisionistas analfabeta, siguiera la prolongación de su estancia en los cuarteles—seguramente no transcurrirían muchos años sin que desapareciera la ignorancia representada con negras sombras en el «Mapa del Analfabetismo» publicado por El Imparcial.

Ramiro Pinazo

## San Javier

Un caraballero muerto por otro  
Completamos la información que hemos podido adquirir de este infortunado suceso que ha consternado al pueblo y ha sido durante tres días la comidilla de este pacífico vecindario.

En las primeras horas de ayer tarde pudo ser traído por mar desde el puesto de carabineros del Pedrucho a la vecina playa de Santiago de la Rivera el cadáver del desgraciado preferente Clemente Hernández Méndez.

Desde allí fué conducido al cementerio donde le fué practicada la autopsia por los médicos don José María Pardo y don Eduardo Pelayo, resultando haberle sido causada la muerte instantánea por un disparo hecho con una pistola de dos cañones del calibre 12, cuyo balazo le atravesó el esternón y el corazón, produciéndole una hemorragia interna.

Por las circunstancias de ser el matador más bajo que el interfecto y zardo, el proyectil recorrió su trayectoria de abajo a arriba y de derecha a izquierda.

Seguramente, antes de recibir el tiro que le hirió mortalmente, la víctima sostuvo una corta lucha con su agresor, pues el otro disparo del arma, incrustó la bala en el pavimento perpendicularmente.

De todos modos la agresión debió ser repentina y rápida por cuanto no la pudieron evitar los otros tres carabinieri que se hallaban presentes.

El reo, Pablo Serrano, convicto y confeso de su crimen, ha sido hoy conducido a Cartagena en espera del fallo que recaiga en el sumario.

Muchos son los comentarios al triste suceso y respecto al castigo que le impondrá la justicia militar, creyendo muchos que el Serrano será condenado a la última pena, ¡Ojalá haya en su descargo motivos bastantes para que no se cumplan lúgubres vaticinios!

### Noticias

Ha regresado de Madrid después de aprobar brillantemente varias asignaturas de la carrera de medicina, el aplicado joven don Antonio Selser. Nuestra enhorabuena.

—Con numeroso acompañamiento, se ha verificado hoy el sepelio del rico labrador don Javier Moreno, quien a los 56 años, ha dejado de existir a consecuencia de una apoplejía. —El Corresponsal.

## Cartagena al día

### De festejos

Convocada por el Ayuntamiento se celebrará esta noche en el salón de sesiones una reunión de fuerzas locales con objeto de tratar de los festejos que hay el propósito de realizar en la próxima temporada de feria.

La iniciativa municipal nos parece excelente y digna de ser acogida con todo entusiasmo por todos los elementos locales y muy especialmente por los organismos comerciales e industriales que son los más directos y prácticamente beneficiados con la celebración de fiestas.

La realización de un buen programa de festejos durante la temporada veraniega fué campaña que sostuvimos apasionadamente en años precedentes, inspirados en leales ansias de engrandecimiento local, de mejoramiento financiero y expansiones espirituales de alta conveniencia general, y hoy volvemos al tema alentados de la esperanza de que la leal iniciativa municipal hallará las necesarias cooperaciones para su brillante realización.

El programa ideado por el municipio, del que tenemos referencias, es responsable a la importancia de nuestra ciudad, y está acorde a la orientación culta y social, artística y progresiva su que se inspiran los pueblos modernos al afrontar empresas de esta índole, siendo notas salientes del mismo grandes festejos marítimos y musicales, y la inauguración del monumento a Peral, con arreglo al hermoso proyecto del insigne escultor don Manuel Jarroto, notable concepción artística cuyo bulto y memoria gestionamos, con la valiosa cooperación y entusiasta iniciativa del concejal de este Ayuntamiento señor Madrona, en excepcionales condiciones, por espontáneas generosidades del laureado artista, apasionado admirador del sabio cartagenero.

Dado el entusiasmo que ha despertado la iniciativa municipal, esperamos que de la asamblea de esta noche surja completo y definitivo un programa de fiestas cuya celebración honre y beneficie a Cartagena.

### Judiciales

El juzgado de instrucción de esta ciudad interesa la comparecencia en el término de ocho días de los vecinos de Los Dolores Eduardo Angosto y Juan Conesa, para prestar declaración como testigos en la causa por homicidio por imprudencia instruida en dicho juzgado, en la secretaría del señor Bayo.

—Angel Bas Aznar, natural de Car-

tagena, de 21 años, procesado por supuesto robo deberá comparecer en el término de 30 días en el juzgado instructor de este Arsenal, ante el capitán de infantería de Marina don Miguel Munuera López.

—El juez instructor de la Comandancia de Marina de Barcelona dicta requisitoria llamando al procesado José Antonio Balsalobre Franco, para que comparezca a responder de una causa por el delito de contrabando.

### Sucesos

Un individuo llamado Simón González Martínez, ha sido detenido por la policía y conducido a la jefatura de Vigilancia, por malos tratos a una mujer.

—Isabel Albarracín Rodríguez, de 56 años de edad, con domicilio en la calle de la Listera, número 3, dió una caída, ocasionándose una contusión en la rodilla derecha, de la que fué asistida en el Hospital de Caridad.

—El niño de 6 años de edad, Pedro Caballero Navarro, fué atropellado por una tartana que le produjo rezaduras en la pierna izquierda.

Después de curado en el Hospital, pasó a su domicilio, calle del Salitre número 40.

## De Sociedad

### Boda

Ayer 30, a las siete de la tarde, se efectuó en la iglesia parroquial del Carmen, el enlace matrimonial del joven e ilustrado farmacéutico y amigo nuestro don Luis López Ambit, con la angelical y bella señorita Lola García Alemán.

Bondijo la unión el presbítero don Manuel Nadal, siendo padrinos la señora doña Josefa Alemán, viuda de García, y don Julio López Ambit, madre de la novia y hermano del contrayente, respectivamente.

Terminada la ceremonia los nuevos esposos salieron para sus posesiones de Los Alcázares, donde pasarán los primeros días de luna de miel que deseamos sea eterna.

Reciban nuestra felicitación.

## Puerto de Mazarrón

### La banda de música

Al escribir estas mal pergeñadas líneas me propongo solamente dar una noticia, que no interesará a la mayoría de los lectores, pero que no es carente de interés para los tres o cuatro mil habitantes de esta barriada.

¿Qué pueblecillo de esta índole y de esta población no cuenta con una o más bandas de música, indispensables en los festejos populares, repeticiones a gentes oncopetadas, pasacalles anunciadores de espectáculos públicos y en otras mil aplicaciones? Estoy por decir que no existe más que una que carezca de este elemento de alegría: Puerto de Mazarrón. Y no es que en este pueblo no haya aficionados al divino arte de la música, placer de los dioses, sino que los instrumentos que hasta ahora han empleado han sido los de cuerda. Ese sí, pocos pueblos de esta clase habrá que tengan tantos y tan buenos profesores de música. Faltaba un iniciador que organizara una banda de música y surgió. Varios señores de esta localidad se asociaron para proceder a la compra de los instrumentos y atender a los gastos de enseñanza.

Dignos de todo elogio son estos altruistas y filántropos señores por su loable y hermosa iniciativa, pero también son dignos del mayor encomio los que con inaudito y abrumador trabajo consiguieron sacar a flote la desahogada banda musical: a costa de desvelos por tener que habérselas con jóvenes que desconocían hasta los más rudimentarios principios de la música. Don Ginés González, ex-director de una banda lorquina, en unión de su hijo, el insigne profesor de piano de esta don José González, han sido los verdaderos héroes, los esforzados paladines que tras titánica lucha contra la ignorancia musical de sus jóvenes discípulos la vencieron e hicieron desaparecer. Lucha hermosa a favor del que inmortalizó a Wagner, Beethoven, Mozart y otros no menos célebres maestros.

Alabamos la constancia de estos dos profesores modelos, que no desmayaron ante tan ardua labor, ante las continuas deserciones de discípulos ineptos y ante los tropiezos de algún que otro desahogado. A ellos debemos la formación de esa deseada banda que con melodiosas

alegrará la triste monotonía de nuestro pueblo.

Anunciada para el 22 de Junio, festividad del Corpus el debut de los nuevos músicos; este gran día acompañará bajo sus acordes a la Sagrada Forma, que escarará en procesión según costumbre.

Deseario salgan lucidos en su primer paso en la vida musical, felicitamos efusivamente a los dignos señores iniciadores y a los nunca bastante ensalzados señores González por su meritisima obra en pro de esa vez del alma, hermana de la poesía, que llamamos música.—Corresponsal.

## Por Martínez Tornel

Hemos visto con satisfacción que el señor Alcalde ha citado a una asamblea para mañana con objeto de acordar lo que se ha de hacer en honor del ilustre decano de los periodistas murcianos don José Martínez Tornel.

A esa asamblea iremos para ser unos de los primeros en colaborar en todo lo que en tal sentido se inicie.

Pero queremos adelantar que por nuestra cuenta hemos recabado el honor de conmemorar el nombre de nuestro infelizmente compañero y ya le estamos demostrando, haciendo que su nombre no desaparezca de las columnas de EL LIBERAL ni del recuerdo de los murcianos, con la publicación de sus primeras orónicas periodísticas que tanto saber de la tierra tienen.

Pero como aun nos parece poco este justo homenaje al maestro, hacemos públicos hoy lo que desde el instante de su muerte pensamos llevar a cabo y es la popular suscripción de San José, que EL LIBERAL abrirá en sus columnas todos los años, para que los pobres que eran socorridos con aquellas papeletas filantrópicas, no las echen de menos nunca.

Estas dos cosas creemos que son las que más pueden honrar la memoria del gran murciano y por ello las sostenemos siempre.

Lo que queda que hacer, además de esto, la asamblea de mañana lo decidirá, aunque a nuestro juicio es cosa meramente oficial y por lo tanto concerniente al Ayuntamiento.

Por si se tiene en cuenta nos permitimos una indicación que creemos oportuna.

El joven y notable escultor señor Planes, ha hecho un maravilloso bulto de Tornel, que seguramente dará origen a un busto que será una acabada obra de arte.

El Ayuntamiento podía adquirir ese busto con el cual honraría la memoria del periodista murciano y preferiría a un joven artista que merece que se le ayude.

Si el Ayuntamiento se negara a ello, debe procurarse la colaboración popular para ese artístico busto, que perpetuará la memoria del ilustre murciano de una manera digna.

Para este y para todo lo que se acuerde, a la disposición de todos estará EL LIBERAL.

(Copiado de El Diario de Murcia, de José Martínez Tornel.)

## DIARIO DE MURCIA

EN TAL DIA COMO HOY  
31 de Mayo de 1879

Una carta.—En «El Diario de Almería» nos encontramos con la siguiente carta de nuestro amigo el exdiputado por Murcia, Sr. Vergara. «Madrid 20 de Mayo de 1879.

Muy Sr. mío: preguntame V. en su periódico el «porqué» de no haber contestado a su anterior cuestión, de si es exacto el contenido de mi telegrama referente a la firma del contrato preliminar para construcción del ferrocarril de Murcia a Granada, y me lo pregunta V. con motivo de volver a poner en duda su certeza «La Paz de Murcia», periódico que tanto trabaja de algún tiempo a esta parte por el camino de hierro de Almería a Linares, y no por el primero citado, y voy a contestar al «porqué», manifestándole que no lo he hecho a la cuestión por ser indudable la exactitud de cuanto un caballero, como yo me precio de serlo, asegura una vez bajo su hoarada firma.

Soy de V. s. s. q. s. m. b.  
MARIANO VERGARA.

«La Paz de Murcia», que la copia, añade el siguiente comentario: «Tenemos un placer en copiar la anterior carta, puesto que confirma, de una manera que no queda duda, el telegrama que oportunamente nos ramite el señor Vergara, y que, como dice «El Diario» de donde lo tomamos, pudo haberla respecto de la autenticidad del telegrama.»

Nosotros tenemos que añadir a lo dicho por «La Paz» que en el tono seco en que está escrita la carta, vemos nosotros algo más de la réplica dura que debe dar el hombre de verdad que va puestas en duda sus afirmaciones; vemos así como cansancio en el Sr. Vergara; adivinamos en él algo como esa amargura que sigue a los desengaños; y para combatir ese desgalante, para enduzar esa amargura, es para lo que, desde las modestas columnas de El Diario de Murcia, llamamos al patriotismo del Sr. Vergara, para que siga agitando y dirigiendo con su incansable actividad la gran empresa del ferrocarril de Murcia a Granada.

Murcia sabe, que cualquiera que sea el estado en que se encuentre el proyecto de esa obra, quedará así, hoy por hoy, si el Sr. Vergara se retira, se desanima, o se cansa.

Haga V. el bien por esta ciudad y su provincia, amigo Vergara, y no sienta V. ni satisfacción ni despecho por gloria o contrariedades efímeras, que días llegan en la vida en que los pueblos reconocen lo que deben a sus buenos hijos.

Al cabo de veinte años, ha recompensado Murcia, al ilustre Marqués de Cervera, cuanto tiene hecho por esta ciudad, poniéndole su nombre a un paseo extramuros; después de muerte y de bien criticado, ha honrado a Marín Balde, poniéndole a su calle el nombre del inolvidable alcalde; a Rosca le ha dedicado un teatro; y el monumento de Sta. Isabel, cuya fama se oye, está todavía ahí, para pagar créditos. ¡Qué tema V. pasa, cuando le espera, esta eparcial inmortalidad, si V. impulsa y realiza la vía que nos ha de poner en comunicación fácil con media España?

Animo, pues; por Murcia hay que trabajar, no solo sin que se le agradezcan, sino a pesar de que se le censuren.

Murcia necesita el ferrocarril de Andalucía como una gran bendición de vida.

Murcia necesita el ferrocarril de Andalucía como una gran bendición de vida.

## Alicante al día

### Proyecto en marcha

El proyecto que la junta magna constituida en esta capital para la organización de fiestas y propaganda del clima ha de llevar a cabo, se debe a don José Baeza Pérez: éste ha presentado un acabadísimo estudio del mismo, muy notable y que ha sido acogido con general aplauso.

Tiene en primer término dicho proyecto a salvar de una manera insensible y sin grandes esfuerzos el principal escollo con que se suele tropezar en tales iniciativas: la recaudación de fondos.

Este escollo queda reducido y salvado conforme a las prácticas que para lo sucesivo ha de seguir la junta a propuesta del señor Baeza y por el aludido procedimiento se obtendrá una recaudación suficiente para celebrar unas fiestas de obsequios resultales al objeto que las inspira: calcula el autor del proyecto la cantidad que se necesita en 135.000 pesetas anuales, cifra que se distribuirá del siguiente modo:

Para fiestas de invierno, 75.000 pesetas.

Para fiestas de verano, 35.000.

Para propaganda del clima, 25.000.

Como la suma que se espera obtener es de 157.000 pesetas, todavía habrá cada año después de celebradas las fiestas un superavit de 22.000 pesetas, a las que se dará debida aplicación con arreglo a las atribuciones y carácter de la junta.

Esa cifra se recaudará, sin duda: se cuenta para ello con el patriotismo nunca desmontado de los alicantinos, con las facilidades que ofrece el desahogado y con el prestigio de los señores que han tomado a su cargo la realización del proyecto.

El señor Baeza Pérez, luego de un detenido estudio como antes hemos dicho, ha logrado aderezar y reunir una relación de cuetas mensuales unas y anuales otras que habrán de cobrarse y que dan el resultado aneado en su proyecto: hay cuetas mínimas de 50 céntimos mensuales que se elevan progresivamente conforme a la importancia de la industria, comercio o profesión social de la persona a la que haya de aplicarse.

También a las corporaciones oficiales, las particulares, industria y comercio se les encomienda la propaganda por medio de unos sellos que se agregarán a cuantas ventas se hagan, para todas las cuales se estable-

cerá el insignificante aumento de cinco céntimos.

Estos sellos, con carácter voluntario, se aplicarán igualmente a los recibos de los círculos y sociedades de importancia y a las localidades de los teatros y de la plaza de toros; se calcula por tal procedimiento únicamente la recaudación de 25.000 pesetas: 500.000 sellos a cinco céntimos.

Patrocinada la iniciativa, por la Sociedad Amigos del País, apoyada con entusiasmo por el alcalde don Ricardo P. del Póvil y acogida con unánime complacencia por la industria, el comercio y la prensa, como quedó demostrado en la reunión del sábado, se ha dado comienzo a los trabajos preliminares en los que ha presidido un gran acierto con la elección de los prestigiosos señores que constituyen la junta magna y la junta ejecutiva.

El proyecto del señor Baeza, pues, está en marcha por buen camino.

Y ello nos anima a creer que no lo detendrá ni el desaliento ni el fracaso.

Presidentes honorarios de la junta magna han sido nombrados los gobernadores civil y militar de la provincia.

## La protesta contra la Diputación provincial

Las conclusiones que después del mitin de mañana y en manifestación se serán entregadas al gobernador civil de la provincia para que las transmita al Gobierno de la nación, son las siguientes:

Primera. Pedir al gobernador civil y al ministro de la Gobernación, para que, ineseado el oportuno expediente, se depuren responsabilidades. Que de existir negligencia en el desempeño de su cargo por parte de los diputados provinciales que constituyen y han constituido la comisión provincial, se le comunique al fiscal de la Audiencia Territorial de Valencia, para que proceda con arreglo a Derecho.

Segunda. Significar la más enérgica protesta por los hechos denunciados.

Tercera. Que con la mayor urgencia y sin dilaciones se proceda contra los Ayuntamientos morosos el ingreso del contingente provincial que debieron o debían ingresar para atender a las cargas provinciales.

Cuarta. Que en el plazo más breve posible, se normalice en absoluto la situación financiera de la Diputación para evitar el desahucio general que produce en el espíritu público, y, como consecuencia, redunde en descrédito y perjuicio de Alicante hasta el extremo de que la carretera provincial que comienza en esta capital y termina en el vecino pueblo de San Vicente está intransitable porque hace tres años está sin peones examinados y con baches tan profundos que su movimiento comercial e industrial que ya se paraliza hace poco tiempo, corre peligro inmediato ahora de paralizarse por completo.

### El primer viaje

Comunican de Alcoy que al llegar el tren procedente de dicha ciudad a Játiva y al reconocer los mozos de aquella estación los coches del mismo, uno de ellos encontró en un departamento reservado para señoras un capazo con varias ropas.

No le dió el aludido empleado mucha importancia al hallazgo entregándole a otro compañero que por allí pasaba.

Más curioso éste, púsose a reconocer las ropas a la luz de un farol que llevaba y su sorpresa fué grande: en el fondo había una niña recién nacida preciosísima.

Inmediatamente comunicaron el hecho a sus jefes y estos se apresuraron a dar cuenta a las autoridades.

Se supo que la niña fué abandonada en dicho departamento al detenerse el tren en Albaida donde dos desconocidos se acercaron al convoy por el lado opuesto de la estación.

La niña ha ingresado en la Casa de Maternidad de Alcoy.

El juzgado instruye diligencias.

Sucesos locales

Embelesado por los arullos de su dancel Julio Cortés García, ha levantado el vuelo en busca de otro nido más en armonía con sus aspiraciones una tierra tórtola llamada Francisca Arteaga Payá.

A los padres de la impaciente muchacha no les ha complacido esa precocidad de su rasteo y han pedido en el juzgado correspondiente la debida reparación.

Desearnos que este lance tenga una pacífica resolución en la parroquia.

—El dueño de la posada Nueva, Francisco Orozco era un posadero feliz.

Ahí es nada: tenía un oriado tan

modelo en sus pretensiones que le servía casi gratuitamente: se conformaba con la alimentación que su patrono tenía por conveniente darle.

Pero hubo otro pesadero, que apreciaba mejor las aptitudes de Jorge Sáez Sáez, que así se llama el erizado aludido, le propuso aparte el condumio diario, su sueldo.

Y Jorge no se detuvo mucho tiempo en reflexionar, y aceptó.

Ayer se dispuso a despedirse de su antiguo patrono e indignado éste le atrajo a una de las cuadras de la posada y... le obsequió por vía de recuerdo con una tanda de befetadas morrocotudas.

Luego le cogió por el cuello y le anunció con gesto fiero que si intentaba marcharse, lo mataría.

Jorge Sáez ha comparecido en la Inspección de vigilancia para referir sus cuantas.—30 Mayo.

## La toma de Verdún

Hace pocos días un periódico tendencioso de esta localidad que mide sus informaciones con la medida de sus pasiones y de sus exaltadas ideas, hizo que por Murcia corriera la gran noticia de la noticia de la derrota de los franceses y hasta de la toma de Verdún por los alemanes.

EL LIBERAL, al mismo tiempo daba cuenta de la acción de referencia diciendo que los bávaros habían sido barridos por los aliados, dejando en el campo de batalla montones de cadáveres.

Ahora que nuestros lectores habrán visto las informaciones de todos los periódicos de Madrid y de los del extranjero, habrán notado que todos están conformes con nosotros, aun aquellos que tienen marcadas tendencias germanófilas.

El mismo periódico local que produjo aquel escándalo de la toma de Verdún, en su edición de ayer, tiene que reconocer la derrota de los alemanes, porque así lo ha visto confirmado.

Sirva esto de lección a los que de tal modo sueltan su pasión en las informaciones telegráficas, con que no hacen más que desacreditar las noticias.

Nosotros guardamos un profundo respeto a las noticias informativas, ya vengan en pro o en contra de unos o de otros beligerantes.

Nuestros lectores son dignos de la más escrupulosa información y ni por nada ni por nadie tergiversaremos jamás ningún suceso que haya de ser servido a la opinión.

Esto nos proporciona las satisfacciones, como la presente, de que los hechos comprueben nuestras noticias.

Sentimos, sin embargo, tristeza al contemplar con qué desenfado se fuerzan los hechos de la guerra por los periódicos apasionados sin ver que a otro día, como en este caso, el público ha de juzgarlos como se merecen; y lo que es peor; que por esos periódicos despreciosos, suelen pagar los de más seriedad y crédito.

Buena es que los lectores se vayan apreciando de ella.

Por nuestra parte, podemos asegurar nuestra veracidad en todas nuestras informaciones, que someteremos en toda ocasión, a confirmación posterior de la prensa mundial.

## La renta de los senadores

Mataix, planteará un debate Madrid 30.—A las 2 t. El senador don Santiago Mataix planteará un debate sobre las rentas de los senadores, porque parece ser que algunos han probado su renta en valores no admitidos por la Constitución.

Intervendrán en el debate varios senadores.

## Sobre el crimen de Torreagüera

De los heridos en la riña de Torreagüera se encuentran fuera de peligro, Juan María de San Nicolás, Ramón Perona Hernández y Francisco García Mondejar; gravísimo continúa el niño Francisco Díaz Nicolás y ha experimentado una pequeña mejoría José Martínez Pelegrín.

Permanecen en salas separadas el José Martínez Pelegrín y el García Mondejar.

El juzgado El juzgado continúa sus trabajos con gran actividad. Esta mañana han prestado declaración ante el mismo varios vecinos del pueblo de Torreagüera, guardándose absoluta reserva en el sumario.

Entierro Después de practicada la autopsia por el médico ferense señor Ayuso, se ha verificado en Torreagüera el entierro del infelizmente Fulgencio Martínez Pelegrín (a) Rastrojo, seguido de numeroso acompañamiento.

Entrada al hospital En el hospital solo se permite la entrada a los más allegados de la familia de los heridos, autorizados por volantes que exhiben firmados por el celoso director de dicho establecimiento don Antonio de la Peña.

En la puerta del hospital permanece una pareja del cuerpo de Seguridad para en caso de necesidad y sobre todo para evitar al portero los continuos incidentes que forzosamente tiene que tener con los que quieren penetrar dentro del establecimiento sin autorización ni representación oficial.

## La compañía de Vilches

Por TELEGRAMA A Buenos Aires Madrid 30.—A las 2 t.

En la segunda quincena de Junio marchará a Buenos Aires a actuar en el teatro de la Opera, la compañía que dirige el actor Ernesto Vilches, donde figura la actriz María Palou.

## TRIBUNALES Y JUZGADOS

AUDIENCIA Por causa de tener que desatender las Salas de esta Audiencia provincial, no hay señalamientos hasta el próximo día 2 de Junio.

REGISTRO CIVIL En los juzgados de esta capital se han hecho las siguientes inscripciones:

Juzgado de San Juan. Defunciones: Josefina María García, Antonio Erenal Gallego, Rafael Morales Martínez. Nacimientos, 4. Matrimonios, 1. Juzgado de la Catedral.—Defunciones: Antonio Norte Navarro, Mercedes Micó Murcia, Bernardo Balbrea González. Nacimientos, 3. Matrimonios, 0.

## Reunión de ministros

Por TELEGRAMA Madrid 30.—A las 2 t.

Durante el tiempo que ha durado la votación del Congreso, permanecieron los ministros que son diputados reunidos en su despacho del Congreso.

Trataron del proyecto de la reforma de la ley electoral y consultaron antecedentes del asunto.

## TOROS Y TOREROS

La plaza visitada Desde el lunes que amanecieron en los corrales de la plaza de toros los cuatro novillos que se han de lidiar el día de la Ascensión, por los diestros Manuel Navarro y Patrio Hernández, Jardinero, el público no cesa de entrar y salir en la plaza para admirar las condiciones de los toros.

Los que han visto detenidamente el ganado, aseguran que dos de los cuatro novillos son una preciosidad y los otros dos están muy bien presentados y con sus buenas arrebas sobre sus lemos.

¿Qué harán los chicos? Manuel Navarro, que llegó ayer mañana en el correo de Andalucía, procedente de Sevilla, tengo por seguro que hará preozas con los dos suyos.

Navarro, que en lo que va de temporada ha torreado tres corridas en la plaza de las Arenas (Barcelona), en las que ha estado monumental, viene a recordarnos aquellas sublimes estocadas de las que tanto se ha ocupado la prensa.

Patrio está dispuesto a demostrar que tiene condiciones excepcionales para ser un verdadero fenómeno de los llamados a cebrar dentro de un año las 7 y 8 mil pesetas.

La economía de los precios que ha fijado—una peseta, veinte centimos, incluyendo los impuestos y 60 céntimos las señoras y niñas—asegura el el lleno del día de la Ascensión.

¿Dónde se puede pasar la tarde mejor y por menos dinero?

La novillada de "Tentolín" La redacción del semanario "Tentolín", ha organizado una novillada para el próximo domingo, en la que tomarán parte el fenómeno del Puerto de Lumbreras, Diego Jerez y José Visoras, fenómeno lerquino.

Las reses, que se encuentran ya en aquella plaza, son: Mero, negro listón; Alegre, negro; Lobo, colorao; ojo de perdiz; y Pontonero, negro.

Son cuatro hermosos ejemplares. Para el día de la Ascensión En este día torearán en Madrid, Gallito y Belmonte.

En Peñaranda de Bracamonte, Federico Quiron y Lunarito, lidiarán reses de Monje.

En Teruel, donde se celebra la feria anual, Luis Frog y Ballesteros, se las entenderán con cornúpetos de Carriquiri.

En Vista Alegre, debutará Gregorio Prendero Escudero.

En Antequera, Tello, Galvaeha y Checa, lidiarán novillos de Surgo.

En Salamanca, Isidoro Martín Flores y Paco Madrid.

En Valdepeñas, Francisco Bonal y otro.

En Calatayud, Ucieinos y Fermín Esteban.

En este día se inaugurará la plaza de Malveira, en Mafra (Portugal).

También, después de reedificada, se inaugurará la plaza de Torres-Vendrá.

Otras novilladas El día 8 de Junio se celebrará en Madrid la tradicional corrida de la

Prensa, actuando Galle, Gallito, Gao-na y Belmonte.

Se lidiarán cuatro toros del duque de Veragua y otros cuatro de Miran.

—Hoy 31 de Mayo se celebrará la corrida dos veces suspendida en la plaza de Madrid, en la que Gallito y Belmonte despacharán toros de Vicente Martínez.

—El matador de toros José Morales, Ostioncito, ha desistido de doctorarse, habiendo ajustado varias novilladas, en las que tomará parte como novillero.

—Platerito hizo lo propio hace poco tiempo juntando matadores de alternativa tendrán que imitarle?

## Tren detenido por la langosta

Por TELEGRAMA Madrid 30.—A las 2 t.

El ministro de Fomento hablando sobre la plaga de la langosta ha manifestado que se han adoptado rápidas medidas encaminadas a corregir lo más rápidamente posible este mal.

El interventor del Estado en Ciudad Real comunica que el tren 245 ha tenido que fraccionarse en el kilómetro 148 de la línea de Badajoz, cerca de la estación de Castañeda por dificultar su marcha una nube de langosta caída en aquellos contornos y sobre la vía.

## NOTICIAS

—Onomástico— Ayer celebró sus días el dueño del Hotel Reina Victoria don Fernando G. Nieto, siendo muy felicitado.

El señor Nieto obsequió a sus amigos y huéspedes espléndidamente. Por muchos años.

—Denuncias municipales— Por la guardia municipal han sido denunciados: Juan Hernández García, por hacer escavaciones en la vía pública con una piqueta.

La burra de este bursero ha quedado detenida en una posada.

—Un taxianero por poseer en la puerta de la estación del ferrocarril a llamar a los viajeros.

## Automóviles "Dodge"

Torpedo 5 plazas, 10/20 HP americano construido a la europea con dirección a la derecha enfrenado por bomba, alumbrado eléctrico con dinamo de 12 voltios, magneto blindado de alta tensión, puesta en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llevando suprimida la manivela, faros eléctricos eclipse de dos intensidades, para carretera y población, avisador eléctrico, capota con faldas, parabrisas, cuenta kilómetros e indicador de velocidades, portabaterías, apoyapiés regulable y cinco llantas amebiles de medidas europeas. Entrega inmediata.

Precio en Murcia, Pesetas 8.500 Representantes exclusivos para las provincias de Murcia, Alicante, Almería y Albacete.

Garage Internacional de Sucesores de Ramón Servet. VILLALEAL, 2-4 y 6.—MURCIA

—Enfermas— Se encuentra enferma de algún cuidado la respetable señora doña Concepción Fernández Reyes, de Fernández Falcón.

—También se encuentra enferma de gravedad la angelita niña Teresita Salvat, hija del procurador don José Salvat Rodríguez. Descansen a las enfermas una pronta y rápida mejoría.

—Faro pagado— En la Jefatura municipal han hecho efectivo el pago del farol que ochos pasados rompieron unos jóvenes en la calle del Cigaral.

Los mismos jóvenes, a prorrato, han efectuado el pago.

—Murcianos aprobados— Han sido aprobados en los exámenes que se están verificando en Madrid para auxiliares del Cuerpo de Contabilidad de Telégrafos, los jóvenes murcianos don José Perca Lorenzo y don Juan Somoza Silva.

Felicitemos a los triunfantes opositores sinceramente.

## Banco de Albacete

SUCURSAL DE MURCIA El día 2 del próximo mes de Junio inaugurará sus operaciones en esta plaza.

—Guardia civil— La de Portmán ha detenido a José Belmonte García, reclamado por el juez de La Unión.

—En Cartagena ha sido detenido Simón Ruiz Castillo, quedando a disposición de este gobierno civil.

—La de Caravaca revisa relación de armas ocupadas a los individuos que las usaban sin licencia.

—La de Abanilla ha detenido a Pablo García y Jaime Lozano que fueron sorprendidos poniendo fuego a 54 gavallas de cebada.

—Vacunas— Durante los días 2, 3 y 4 de Junio próximo se constituirá en los patios de Erata, Ajuer y San Benito una comisión municipal que bajo la dirección del titular don Manuel Almela, llevarán a efecto el servicio gratuito de vacunación y revacunación de aquellos vecinos.

—Requisitoria— El juez interventor de Murcia de Cartagena, siete requisitoria llamando al soldado José Rovira Cortés.

Para resistir los fríos por fuertes que sean lo más conveniente es estar bien vestido. LA CARNE LIQUIDA Valdés García, aventaja a todos los alimentos.

—Visjeres— Ha sido para Madrid el diputado a Cortes don A. Gel Guirao Girada, con objeto de jurar el cargo.

—Ha regresado de Madrid el distinguido médico D. José Pérez Matos.

Según los médicos franceses, las mejores aguas para usar a domicilio, son las de (13) del valle de Vichy, fuentes "Saint-Louis", de St. Yorre, para curar el Estomago, Gata, Riñones, Artritis, Reuma y Diabetes.

—Tienda Astle— En la pasada semana se han despachado en este benéfico establecimiento las siguientes raciones:

De comida, 4.038 y de pan 3.990, de las cuales 3.742 de pan y comida han sido donadas por la Protectora de los Pobres para la extinción de la mendicidad.

Para la Sala Maternal 60 raciones de pan y comida. El jueves y domingo se mejoró la comida por cuenta de esta institución.

Ha salido de semana don Pedro Arroiza y don Baldomero Rodríguez.

Han entrado don Antonio Alvarez Caparrós y don Juan Hernández Gujarro.

—Reclutamiento— El director del Parque de suministros de Cartagena, remite relación de los artículos de primera necesidad adquiridos por el mismo.

## El sulfato de cobre

Por TELEGRAMA Madrid 30.—A las 2 t.

El diputado Nogués ha anunciado a Gasset que le hará mañana una pregunta acerca del elevado precio a que vende el Estado el sulfato de cobre.

Es probable intervenga algún otro diputado.

## El contrato del trabajo

Por TELEGRAMA Madrid 30.—A las 2 t.

La comisión del Senado que entiende en el proyecto de contrato del trabajo, ha acordado abrir una información pública escrita durante todo el mes de Junio para las personas, corporaciones y entidades que quieran hacer observaciones.

## La enseñanza

Del Rectorado Varias noticias Al jefe de la Sección administrativa de la provincia de Albacete se le remite nombramiento de maestro interino de Montealegre a favor de don Juan Yagüe Torroba.

—También al jefe de la sección de Murcia se le remiten nombramientos de maestros interinos de sección para las Escuelas Graduadas de Arehena y Mazarrón y de maestra de la de niñas de Campillo del Esparragal.

—Al inspector jefe de primera enseñanza de Murcia se le remite para que informe, instancia de D. Gustavo Martínez, maestro de sección de Cartagena, en solicitud de licencia para practicar oposiciones restringidas a plazas de 2.000 pesetas.

—Se remite al director de la Normal de Maestros de Murcia el cuadro de tribunales de exámenes de alumnos libres, aprobado por el Rectorado.

—D. Angel Clemente Luján, solicita se le nombre maestro interino. Le falta hoja de servicios.

Concurso rápido Por el Rectorado ha sido remitida a la Guaceta de Madrid la propuesta definitiva del concurso rápido, adjudicando la única plaza de Cañadas (Alhama), de esta provincia, a don Leoncio Rogel Chust, que sirve en Coerres-Ribadesella (Oviedo).

Escuela de Náutica de Cartagena Ha sido aprobado por el Rectorado el cuadro de tribunales de exámenes de la Escuela especial de Náutica de Cartagena.

Universidad Para esta tarde a las cinco y media están citados los catedráticos que componen el claustro de la Universidad.

Exámenes de los libros Los exámenes de los alumnos libres de la Universidad, tendrán lugar en dos distintos edificios, atendiendo al mejor orden y para evitar excesivas aglomeraciones.

Los estudiantes que cursan el preceptorio de Medicina, Farmacia y Filosofía y Letras, celebrarán los exámenes de sus asignaturas en el Instituto y los demás, de la Facultad de Derecho, en el edificio de las Escuelas Graduadas, situado en la plaza de Santo Domingo.

De la Sección Varias noticias La Sección administrativa remite a la Dirección general de primera enseñanza el expediente promovido por D. Francisco Noguera, maestro de Carriquiri, solicitando quede sin efecto el nombramiento expedido a su favor en virtud de concursillo para la escuela de Puente Tocinos.

—D. Antonio Clemente Eg a, maestro de Carriquiri, instancia dirigida al Director de Instrucción pública para que se le asenase al sueldo de 1.000 pesetas.

## De la Inspección

Una circular del inspector jefe Con el fin de dar unidad al horario escolar, teniendo en cuenta que las horas de entrada y salida en nuestras Escuelas nacionales no responden en esta época del año a los fines que hasta ahora las habían aconsejables, esta Inspección, de conformidad con lo preceptuado en el párrafo 17 del art. 19 del R. D. de 5 de Mayo de 1913, ha acordado que éstas sean de 8 a 11 por la mañana y de 3 a 6 por la tarde, a partir de primero de Junio próximo.

Al propio tiempo, y próxima también la época de la celebración de las exposiciones escolares, hemos de encomendar a nuestro Magisterio la importancia social y pedagógica de dichos actos, puesto que mediante las diversas formas de ocupación activa del escolar se puede renovar por entero el espíritu de la Escuela que tiene una oportunidad para afiliarse a la vida real y práctica y llegar a ser el ambiente natural del niño, donde éste aprenda a vivir directamente, en vez de ser un lugar donde se aprendan simplemente lecciones de una abstracta y remota referencia.

Al juzgar las exposiciones que se celebren se tendrá en cuenta, más que el trabajo material, el mayor o menor coeficiente del desenvolvimiento del poder y de la inteligencia de los educandos.

Por último, y habiendo notado en nuestras excursiones y visitas de inspección que el escudo y la bandera que caracterizan exteriormente nuestra Escuela nacional como centro oficial y público, no figura en la mayoría de ellas, esta Inspección recuerda a los señores maestros el párrafo 2.º de la real orden de 12 de Febrero de 1912, que prescribe este extremo. Murcia 29 de Mayo de 1916.—El inspector jefe, Ezequiel Cazaña.—Visto bueno: Baamonde.

Visita de inspección La inspectora de primera enseñanza D.ª Tomasa Piosa, acompañada del jefe de Sección D. Luis Ots, está visitando las escuelas nocturnas de adultas que funcionan en esta capital.

Del Instituto A los sobresalientes de honor, que hemos publicado, agregamos hoy los de:

Castellano.—D. José Calvé López, D. Juan María Aguilar Amat, D. José Molina Sánchez, D. Miguel Angel García.

Preceptiva y composición.—D. Manuel Pérez Nieto, D. Julio de la Oliva y Malo de Molina, D. Pascual Molina Gómez, D. Emilio Gallur López, Francés (segundo curso).—D. Emilio Gallur López.

Latín (primer curso).—D. Antonio Segalá Martínez, D. Angel García Molina, D. Rafael Vidal Abarea, D. Antonio Saura, D. Alfonso García Izquierdo.

Latín (segundo curso).—D. Cefirino Pérez Nolla, D. José Baiboa, don José Pascual, D. Francisco Martínez Martí, D. Antonio Molina Estrada.

Geometría.—D. Serafín Murcia, Cayetano García, D. José María Hill, D. Joaquín Moreno Galvaeha.

Física.—D. Mariano Montesinos, D. Francisco Garrón, D. Viriato García Aleman, D. Pedro López, D. José Montesinos.

Química.—D. Ricardo Blazquez, D. Juan de Dios García, D. Miguel Más, D. José Vazquez, D. Alfonso Mora y Mora.

Nociones de Aritmética.—D. Vicente Montesinos, D. Antonio Ruiz del Toro, D. José Calvo López, D. José María Gallur, D. Eduardo Arroyo.

Historia Natural.—D. Miguel Más, D. Ricardo Blázquez, D. Atanasio Abellán, D. Juan de Dios García, don Alfonso Mora y Mora.

Fisiología e Higiene.—D. Francisco Carrón, D. Viriato García Aleman.

De Normales Exámenes de libros La Secretaría de la Escuela Normal de Maestras de Albacete, anuncia que los exámenes de las alumnas no oficiales de la presente convocatoria, tendrán lugar en los días del próximo mes de Junio, que a continuación se expresan:

Día 2.—Examen de ingreso. Día 3.—Asignaturas de primer curso.

Día 5.—Idem de segundo curso. Día 6.—Idem de tercer curso. Día 7.—Idem de cuarto curso. Día 8 y 9.—Segunda vuelta de todos los anteriores.

Día 11.—Empiezan las reválidas. Si se variase la fecha de alguno de estos exámenes, se anunciará en el tablón de anuncios de la Escuela, con la debida antelación.

Trigos para España

Por TELEGRAMA Madrid 30.—A las 5 t.

Per gestiones de nuestro ministro de Estado se ha conseguido que los vapores de las líneas del Mar del Norte, Mar Negro y Mar Mediterráneo que conducen trigo de la Argentina para Suiza, hagan escala en Barcelona donde dejarán algunas toneladas de grano.

## El arbitrio de los rótulos

El arrendatario del arbitrio de los rótulos, nos remite un comunicado en que nos da cuenta en contestación a la nota de los señores de la Unión Mercantil, de que está equivocada esta entidad al considerar que el Ayuntamiento sólo le arrendó los nombres de los establecimientos.

Dicho arrendatario añade que se personó con un notario en el Ayuntamiento, levantando acto de la tarifa oficial, que acredita su afirmación.

Añade que ha pedido copia del acta de la reunión de la Unión Mercantil, para querrelarse contra los que le difaman.

LOS MERCADOS SUBSISTENCIAS Estado de cotización al por mayor y al por menor de las siguientes especies:

Trigo, 47 pesetas 100 kilos. Harina, 21. Patatas, 16. Alubias, 70. Ganado vacuno, 200. Idem ternera, 175. Idem cabrito, 160. Idem cerdo, 250.

Ternera, 950 pesetas kilo. Vaca, 250. Cordero, 255. Cabrito, 225.

ALMUDI El precio de los granos en el Almudi es el siguiente:

Trigo, los 100 kilos, 40 pesetas. Panizo, 29. Cebada, 21. Avena, 22. Habas, 00. Graño, 8. Graña, 15.

Los precios a que se ha cotizado los harinos en la Lonja, el día 30 de Mayo, son los siguientes:

Patatas, 550 coloradas pesetas los 50 kilos. Id. blancas, 000. Alcañafes, 7. Nisperos, 00. Habas, 000. Guisantes, 000. Bajos de cortas, 20. Idem judías, 00. Limones, 0. Tomates, 16. Albaricoques, 6. Pimientos verdes, 00. Percejos, 00. Pepinos, 100 docenas. Ajoa tiernas, 020. Cebolla tierna, 020. Luchugas, 000. Calabazas, 040.

PISCADERIA En la Pescadería se vendió el pescado el día 30 de Mayo, a los siguientes precios:

Pescada, han entrado 75 kilos; a 160 pesetas el kilo. Bonito, 250 idem; a 100 idem. Sardina, 450 idem; a 040 y 050 idem. Mujol, 20 idem; a 140 idem. Manto, 75 idem; a 050 y 060 idem. Total de pescado entrado, 870 kilos.

## Hundimiento de terreno

Por TELEGRAMA Casas inundadas Madrid 30.—A las 2 t.

En la calle de Harzenbuch se produjo un hundimiento en el terreno en un espacio de nueve metros cuadrados, de bastante profundidad.

El hoyo se convirtió rápidamente en una inmensa laguna por la rotura de la cañería del agua.

Esta penetró en las casas inmediatas inundando los sótanos.

Después de grandes trabajos se consiguió desaguar las casas inundadas y desecar el boquete y el pavimento.

VIDA RELIGIOSA SANTOPAL Dia 31 de Mayo Miercoles.—Santa Feotrulla.—San Crescencio.

Letanías menores.—Indulgencia Plena.

La Misa y Oficio divino son de Santa Angela de Mericia, virgen, con rito doble y color blanco.

MES DE MAYO Mayo a fin de 31 días. Este mes está consagrado a la Virgen del Amor Hermoso.

El toque de Alba, a las cuatro de la mañana.

El toque de Oraciones, a las siete y tres cuartos de la tarde.

VELA Y ALUMBRADO Por la mañana se descubre a las ocho. Por la tarde se reserva a las seis y media. El día 31 de Mayo estará la Vela y Alumbrado en San A. de S.

El día 1 de Junio es Madre de Dios.

Capilla de María Reparadora.—Por la mañana se descubre a las siete, con rito sencillo; por la tarde se reserva a las diez.

CULTOS En la Catedral.—El coro a las ocho y media de la mañana, con Misa de Prima y con rito, y por la tarde a las cuatro.

EJERCICIO DE LAS FLORES En San Andrés. Por la mañana después de la Misa de ocho; y por la tarde a las cinco con sermón.

—En San Juan.—Por la mañana en la Misa rezada de las siete.

—En San Nicolás.—Por la mañana después de la Misa de siete, rezándose el rosario.

—En San Miguel.—Por la mañana en la Misa rezada de las siete y media.

—En Santa Catalina.—Por la mañana en la Misa rezada de las siete.

El escándalo de anoche

Anoche poco después de la una las detonaciones de dos disparos produjeron la consiguiente alarma en las cuatro esquinas de la Pastería.

Última hora de la tarde

El rey de caza Madrid 30.—A las 5 t.

El monarca marchó esta mañana a la finca «La Flamencá» donde pasará el día cazando.

Combinación de gobernadores El ministro de la Gobernación ha manifestado que todavía nada se ha tratado referente a la combinación de gobernadores.

El Gobierno está satisfecho de todos y la modificación será pequeña limitándose a sustituir a los gobernadores que han sido elegidos diputados.

La ley electoral Esta tarde leerá Ruiz Jiménez en el Congreso la reforma de la ley electoral que presenta el Gobierno con carácter de penencia.

El gobernador de Barcelona En el discurso ha llegado el gobernador de Barcelona Suárez Lacián.

Teatro Romea

Zigomar contra Nick Carter Ya en aumento el éxito de la compañía Gómez Vega que en el segundo acto abierto ha duplicado el abono.

Para corresponder a la creciente expectación del público, la empresa organiza espectáculos de verdadera atracción.

Hay en sección varum a las seis y media de la tarde, se representará por primera vez la grandiosa comedia dramática de gran éxito, en cuatro actos «Frazz Hallers», obra que es propiedad de Gómez y la hermosa actriz señorita Vega representa con gran propiedad haciendo de ella una verdadera creación.

Para la función de la noche se representará el interesantísimo drama norteamericano en cuatro actos que lleva por título «El sibido fatal», que constituye uno de los más resonantes triunfos de la compañía a cuyo frente figuran los señores Angulo y Alvariza.

Mañana jueves tendrá lugar un verdadero acontecimiento teatral con el estreno de «Zigomar contra Nick Carter» una de las obras de mayor atracción en el repertorio de la compañía y cuyos preciosos decorados y arrependidos trucos han llamado justamente la atención en cuantos teatros se ha presentado.

Entre los detalles de gran espectáculo de esta obra se exhibe un reloj que marcha y dispara tiros automáticamente y al final se simula un incendio terrorífico de una grandiosidad inusitada.

El día de San Fernando

Los días del infante Madrid 30.—A las 9 n.

Hay ya celebrada sus días el infante San Fernando.

La Corte vistió de media gala. La familia real y altos palatinos festejaron al infante.

Los cuerpos de la guarnición Los cuerpos de ingenieros de la guarnición celebraron solemnemente la festividad de San Fernando.

En el cuartel de la Montaña celebraron misa de campaña el regimiento de Zapadores de ferrocarriles, telegrafos y centro electro-técnico.

Ambaron los generales, ministro de Ramoís, jefes y oficiales.

Se dió a los soldados un rancho extraordinario.

Esta noche se celebra banquete por los jefes y oficiales.

Las sesiones de Cortes

Discusión del Mensaje.—Discurso de Rodríguez Sampedro.—Nuestra acción en Marruecos.—La tasa de las subsistencias.—El problema económico.

POR TELÉGRAFO

SENADO

(SESIÓN DEL DÍA 30)

Abre la sesión a la hora reglamentaria, el presidente marqués de Alhucemas.

Orden del día Continúa la discusión del Mensaje de la Corona, consumiendo un turno ex contra el señor Rodríguez Sampedro.

La neutralidad Comienza diciendo que en la situación presente le que más importa a la nación es el mantenimiento de la neutralidad practicada de manera firme con el respeto y la aquiescencia de todos.

La neutralidad debe vigilarla el Gobierno y sacar de la misma los mayores provechos posibles.

Debemos reforzar nuestros medios de defensa, nuestras bases navales y todos los elementos armados.

La cuestión económica Recoge la declaración hecha por el Gobierno en el Mensaje del tren acerca del propósito de nivelar el presupuesto y de disminuir los gastos.

Espera que despoje esta incógnita el reconocido ingeniero del señor Alba.

El orador desarrolla su discurso sobre la prolijidad en él acostumbrada.

Continúa tratando extensamente los asuntos económicos desde que esta ló la guerra hasta llegar ahora al poder los liberales.

Examina la gestión de Urzáiz diciendo que constituía un cargo independiente dentro del Gobierno y que se había encerrado en una verdadera autonomía ministerial legislando por su cuenta sin conocimiento del Consejo de ministros.

Se dictaron diez disposiciones de Hacienda que llevarán la perturbación a la producción, la industria el consumo y el arancel.

Aquellos días anárquicos los contribuyentes se levantaban todas las mañanas sin saber si la Gaceta traería su prosperidad o su ruina.

Estudia la labor del Gobierno respecto al comercio exterior mostrándose partidario de acudir al crédito para fomentar la exportación.

Considera equivocada la orientación arancelaria seguida, que ha favorecido al extranjero perjudicando el mercado español, vulnerándose la ley de subsistencias con provecho de los agiotistas y con grave quebranto de los intereses nacionales.

Come resolución del problema de la carestía propone se establezca la tasa y fomentar y proteger las industrias para contrarrestar las escases.

La cuestión de Marruecos En la cuestión de Marruecos se muestra partidario de la repatriación de tropas y la disminución de gastos en el protectorado.

Los mercados americanos Encarece la conveniencia para el mejoramiento del tráfico comercial que conquistemos los mercados de América cosa fácil ahora que a consecuencia de la guerra son abandonados por las naciones europeas.

Este además de aumentar la riqueza y las fuentes de ingreso contribuiría a rebuñear nuestra hegemonía en el orden espiritual.

Le contesta en nombre de la comisión el señor Gallego Diaz defendiendo la gestión económica del partido liberal y del Gobierno.

Ruiz Jiménez le ruega le permita aplazar hasta mañana la contestación. Rectifica Rodríguez Sampedro exigiendo del Gobierno una declaración concreta y categórica en materia económica que la considere necesaria para la tranquilidad del país.

Se suspende el debate y levántase la sesión.

CONGRESO

(SESIÓN DEL DÍA 30)

A la hora de costumbre comienza la sesión. Preside Villanueva.

Ruiz Jiménez lee los proyectos de ley sobre reforma de la ley electoral y sociales, anunciados.

Ruegos y preguntas Ossorio Gallardo solicita la opinión del Gobierno respecto a las peticiones de las sociedades económicas de Zaragoza.

El Gobierno se preocupa del problema.

Ossorio: Desde el cuatro de Mayo tiene el Gobierno conocimiento de la solicitud de los productores aragoneses.

Ha temido tiempo para adoptar un criterio. Romanones: Tiene tanta importancia que me debe extrañar que nada hayamos resuelto.

Piden que el Estado se incaute de toda la flota mercante y la cuestión de las tarifas ferroviarias, en lo cual creo que tienen razón. Y ya me comprometo bastante afirmando esto.

Hace otras demandas sobre trigo, harinas y carbones, que el ministro de Fomento está haciendo gestiones para resolver.

Repite que el Gobierno estudia con gran interés y simpatía tan justas aspiraciones, buscando una solución. Ossorio insiste en que el Gobierno diga la orientación que tiene respecto a las tarifas de transportes.

Romanones: Gasset le estudia con Alba. Tenga su señoría paciencia. Giner de los Ríos denuncia que Inolán prohibió una conferencia en el salón de Ciento, del Ayuntamiento de Barcelona, sobre una visita al frente francés.

Parece que el cónsul de Alemania se dirigió al gobernador y al alcalde diciendo que no debía prestarse el salón de Ciento para conferencias.

Pregunta si un cónsul puede proceder de este modo. Si queréis, suspender las garantías; pero mientras subsistan debéis cumplir las leyes.

Romanones: No podía admitirse que se celebrara la conferencia en el salón oficial del Municipio porque se dudaría de la neutralidad de las autoridades.

El conferenciante es propagandista de los aliados. Dará la conferencia en otro sitio, con cintas cinematográficas, visadas por el gobernador.

Giner de los Ríos insiste en que la intervención del cónsul fue una ingerencia intolerable.

Romanones niega que el cónsul alemán reclamara nada. Nougés se ocupa del precio del sulfato de cobre, diciendo que es carísimo a una peseta noventa céntimos que lo vende el Gobierno.

Ruega se rebaje a una peseta cuarenta céntimos e a siete reales quilo. Gasset: Tan pronto como los liberales subieren al poder se preocupan del problema, haciendo gestiones.

Inglaterra no pudo darlo y acudimos a los Estados Unidos. Si le compramos en malas condiciones se debe a las circunstancias que nos obligan.

El precio no se ha fijado arbitrariamente. Le rebajamos a una peseta noventa céntimos, con lo cual los agricultores acuden a adquirirlo.

El Gobierno se preocupa del asunto y está dispuesto a llegar en cuanto pueda al beneficio de los agricultores y de la agricultura.

Nougés: Si los agricultores se ven forzados a comprar sulfato a 190, será en condiciones muy onerosas. No persiga censurar al Gobierno sino buscar ventajas para los agricultores.

Seoane dice que desde 1906 no se han rendido las cuentas generales del Estado al Tribunal de Cuentas. Se queja de que hay muchos organismos que no las rinden.

Excita el celo del Gobierno para que evite este hecho bochornoso. El presidente le advierte la improcedencia de entablar un debate ahora, de esta importancia.

Pablo Iglesias pregunta a Burell si al dirigirse a Moreno Mendoza llamándole trabajador, pretendió aludirse. Burell lo niega.

Creí oportuno—dice—a la persona que por primera vez se presentaba en la Cámara representando al agrarismo andaluz, pero sin aludir a nadie.

A un Gobierno liberal democrático le complazco que representaciones de todas las ideas vengan al Parlamento. (Aplausos de la mayoría.) Pablo Iglesias: Solo deseaba saber si pretendía aludirme; porque también trabajamos los obreros de la ciudad y con los obreros del campo deseamos el logro de nuestros ideales.

Rectifica Burell, considerando pueril la molestia de Pablo Iglesias.

Orden del día Se hace el señá de la mañana y se levanta.

Notas parlamentarias

POR TELÉGRAFO

Los diputados por Zaragoza Madrid 30.—A las 9 n.

Se reunieron los diez diputados por la provincia de Zaragoza, cambiando impresiones sobre la contestación de Romanones a la exposición de las sociedades económicas de la ciudad aragonesa.

Acordaron aprobar la gestión de Ossorio Gallardo en el salón de sesiones, no dándose por satisfechos con la respuesta del presidente del Consejo.

También acordaron pedir hora a Gasset para averiguar con todo detalle el curso de la penencia encomendada a los ministros de Fomento y Hacienda para resolver sobre las conclusiones de la asamblea de Zaragoza.

Los reformistas Se reunió la minoría reformista del Congreso para acordar los términos en que se redactará la enmienda que presentarán al dictamen de la comisión del Mensaje y designar el diputado que la ha de defender y los demás que intervendrán en la discusión.

Se designó a Bariza para apoyar la enmienda y a Pedregal para consumir un turno, reservándose para terciar en el debate para alusiones Melquiades Alvarez.

Orden de Villanueva El presidente del Congreso ha ordenado que al salón de sesiones no puedan penetrar los exdiputados y exenadores durante el debate como se hacía hasta ahora.

Lerroux y Romanones Lerroux, hablando de la visita que hizo hoy al presidente del Consejo, dijo que trataron sobre la reforma de la ley electoral, respecto a la aprobación de actos cuyo proyecto leyó hoy Ruiz Jiménez en el Congreso.

La judicatura Una comisión de aspirantes a la judicatura estuvo hoy en el Congreso conferenciando con varios ministros. Los interesados se amplían las plazas en la convocatoria actual para todos los aspirantes que hayan aprobado los ejercicios de aptitud.

Sección financiera (Por telégrafo)

COTIZACIÓN Madrid 30.—A las 9 n.

Table with 2 columns: Instrument (Interior, Fin., Próximos, Amortizable, Bancal., Editorial España, Editorial España, Banco de Cartagena, Tabacos) and Price (74 35, 74 40, 60 00, 66 95, 473 00, 000 00, 000 00, 000 00, 000 00)

CAMBIOS Francos... 84 60 Libras... 23 90

La guerra

POR TELÉGRAFO ATENAS Graves desórdenes Madrid 30.—A las 2 t.

Se han promovido graves desórdenes a consecuencia de la nueva invasión de los búlgaros en la Macedonia Oriental.

GINEBRA Llegada de enfermos y heridos ingleses Madrid 30.—A las 9 n.

El primer convoy de heridos y enfermos ingleses internados en Suiza ha llegado esta mañana a Montrey.

La entrada del tren en la estación fué acogida con entusiastas aclamaciones por la muchedumbre. Se entonó, alternativamente, el himno inglés, la Marsellesa y el himno suizo.

Una parte de los hospitalizadores ha sido dirigida a Leysin y otra parte al castillo de Oex.

AMSTERDAM Belgas condenados El tribunal militar de Bruselas ha condenado durante el actual mes de Mayo a diez belgas a pena de muerte por diferentes actos de desafección a la ocupación alemana y a 19 a trabajos forzados.

PARIS Indignación contra Bulgaria Madrid 31.—A las 3 m.

Aumenta en Grecia la indignación contra los búlgaros, por la ocupación de Serez.

Con este motivo se han celebrado en Atenas varias manifestaciones que han disuelto la policía.

Millares de telegramas principalmente de Salónica se han dirigido al rey y al Gobierno pidiendo que salven el honor nacional empleando la fuerza para impedir el avance del enemigo hereditario, de Grecia, pero

¡ESTOMAGO!

Los efectos curativos de los "COMPRESOS ESCOBAR LOPEZ", se dejan sentir en todos los desarreglos del APARATO DIGESTIVO



el Gobierno helénico no parece dispuesto a tomar disposición alguna.

Suspicias italianas En los centros diplomáticos neutrales de Roma se supone que la acción de Bulgaria no es cosa imprevista sino efectuada con consentimiento secreto del Gobierno griego en virtud de acuerdo formal entre Grecia y Bulgaria.

No obstante, esta información debe ser acogida con reserva.

Los préstamos de Bulgaria Se ignora si el avance búlgaro será principio de la ofensiva contra Salónica o si forma parte de su plan de defensa contra los aliados.

Reclamación mercantil Los sindicatos de banqueros que habían recibido como garantía del emprésto griego de diez millones de pesetas los productos íntegros de la aduana de Cavalla, piden ahora nuevas garantías viendo que el Gobierno ha ordenado la evacuación para permitir la entrada de los búlgaros.

Ocupación de defensas Una división búlgara ha recibido orden de ocupar las obras de defensa que los griegos han constituido en la frontera greco búlgara y apoderarse de la ciudad de Cavalla.

La división se ha puesto inmediatamente en marcha para ejecutar estas órdenes.

El ejército griego que se encuentra en el valle de Struma ha recibido órdenes de retirarse y concentrarse entre Drama y Cavalla.

Contestación de Bulgaria Se asegura en Atenas que como respuesta a la protesta de Grecia por la violación de su territorio, Bulgaria ha protestado también contra el hecho de que las tropas griegas hayan disparado contra los búlgaros que ocupan el fuerte de Rupel.

Informes al Gobierno griego Los prefectos de Drama y Salónica han enviado al Gobierno griego informes escritos diciéndole que las poblaciones enteras desean evacuar las ciudades y territorios amenazados por la invasión búlgara.

Dichos prefectos declinan toda responsabilidad respecto a los desórdenes e incidentes sangrientos que pudieran producirse.

PARIS OTRA BATALLA EN VERDUN Nuevos ataques de los alemanes.—Lluvia de proyectiles.—Cadaqués de alemanes.—Ataques infructuosos.

Madrid 31.—A las 3 m. Noticias de París dan cuenta de nuevas e importantes acciones en los campos de Verdun.

Dicen que la batalla que parecía extinguida, ha tenido una violenta reacción en el día de ayer.

Comenzó una lucha violentísima en el sector de L'home-mort. Durante varias horas la artillería gruesa alemana regó la línea francesa de proyectiles, con una imponente precisión.

Las tropas francesas resistieron heroicamente la lluvia de metralla, sin vacilar ni un solo momento en sus posiciones.

Después, hacia las tres de la tarde de ayer varias columnas alemanas se lanzaron con decisión y arrojó a un desesperado y potente asalto contra la cota 304, siendo detenidas por

Martínez Zamora

De la Maternidad MATRIZ-EMBARAZO-PARTOS Consulta pública: Luces, Miércoles y Viernes de 8 a 9. Plaza de Amores, 5, principal-Barrio de la Trinidad. Consulta particular: De 15 a 17. Merced, 9

MOTORES -- TRANSFORMADORES

Material eléctrico de todas clases, procedente de la Siemens Schuckert Industria Eléctrica.—Lámpara «Wetac» de filamento estirado irrompible. Depósito: José García Martínez, Essache, Cartagena.

J. GALLEGO ALCARAZ

MEDICO ESPECIALISTA NINOS-EMBARAZO-PARTOS Consulta particular, F. cetera, número 14. Consulta pública, Puerta de Orihuela, 3. Nota.—En la casa obstétrica de la Puerta de Orihuela, número 3, se practican gratuitamente todas las operaciones quirúrgicas relacionadas con la especialidad.

Problema resuelto para padres y esposos

Los modelos de S-abreros de señoras y niñas de 1490, 1990 y 2499 superan en mucho con los de otras casas de 49, 50 y 75 pesetas.

Como esto solo se consigue casa de Valcárcel diariamente se reúnen las cuales sin copiarlas por distinguidas señoras que ven la realidad de lo expuesto y el beneficio en sus compras.

Para la Ascensión llegará mañana nueva remesa. En el escaparite se ve la verdad. VALCARCEL.—PLATERIA, 45 y 47

EL LIBERAL

es el periódico de mayor circulación en Murcia.

Espectáculos

TEATRO ROMEA.—Compañía de dramas norteamericanos y obras de gran espectáculo. Por la tarde.—A las 6 y media en punto, «Frazz Hallers». A las 9 y 3 cuartos en punto, (completa), «El sibido fatal».

TEATRO ORTIZ.—Por tarde y noche, películas. Debut de 70 animales amestrados por Mr. Caran. TEATRO CIRCO.—Hoy programa de cistas. Debut de la Troupe imperial china. Imprenta de EL LIBERAL.

# La Maquinista de Levante

## DE MIGUEL ZAPATA

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la *Allmänna Svenska*.—Depósito de motores eléctricos de 1 a 150 caballos. Grandes talleres de Fundición—Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.  
**LA UNIÓN - CARTAGENA**

### La dentición de los niños se facilita grandemente administrándoles la Denticina Moreno

La DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir todas las afecciones del estómago y vientre de los niños. La DENTICINA MORENO es un heroico remedio para combatir todos los accidentes peligrosos en la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. La DENTICINA MORENO cura los vómitos y diarreas, facilita el brote y desarrollo de los dientes; evita el picor de las encías, haciendo reaparecer la baba; suprime la fiebre (calentura); combate los ataques de alergia y en general todos los accidentes que lleva consigo el período de la dentición. La DENTICINA MORENO nutre y fortalece a los niños, permitiendo el uso de la misma una alimentación reparadora que sin este eficaz medicamento no podrían soportarla sus estómagos debilitados.—Para su administración a la instrucción que acompaña al frasco. Como garantía exigir su firma y rúbrica en las etiquetas y gargantillos de los frascos.  
Se halla de venta en la Farmacia de su autor, J. MORENO, Plaza de Camacho, número 26.—Murcia

#### Para enfermedades urinarias SANDALO PIZA MIL PESETAS



al que presente «Cápsulas de Sándalo» o de «Guzón», «Santalol», etc., mejores que las del doctor PIZA, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiad con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896; treinta y seis años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos diarios en las prescripciones, reconociendo vestijas sobre todas sus similares. 350 ptas. Farmacia del Dr. Piza, plaza Piaz, 6, Barcelona, y principales de España y América.  
No hacerse de imitaciones. Pedir «Sándalo Piza»

### CEREGUMIL

ALIMENTO COMPLETO VEGETARIANO  
A BASE DE CEREALES Y LEGUMEBRES

MEJOR QUE LA CARNE Y LA LECHE  
ESPECIALIDAD PARA NIÑOS, NOBRIZAS, ANCIANOS,  
ENFERMOS DEL ESTÓMAGO Y CONVALESCIENTES

Fernández Casivell y C.ª.—Montilla (Córdoba)

Representante y Depositario para las provincias de Murcia, Alicante, Albacete y Ciudad Real, S. NTO S MORENO, Farmacéutico.—CARTAGENA  
Manda muestras gratis a los señores médicos que las pidan.  
— De venta: En todas las Farmacias y Droguerías —

**Agencia López**  
Servicio diario de encargos a domicilio, entre Murcia y Lorca y pueblos intermedios. Combinación para todas las poblaciones de España. Precios económicos, prontitud y seguridad en toda clase de encargos.  
Casa en Murcia: Calle de Pascual, 17 (antes Contraste). En Lorca: Alonso el Sabio, 1 (antes Santa Rita)

**Vapores Correos Españoles de Pinillos Izquierdo y C.ª DE CADIZ**  
Para la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá del puerto de Cartagena, el día 2 de Junio, el magnifico vapor de 6.000 toneladas

**MARTIN SAENZ**  
admitiendo carga y pasajeros para los expresados puertos.  
Informar a su consignatario  
Manuel Ballester, Plaza de Santa Catalina, 6, prol., Cartagena

### Enfermedades del ESTÓMAGO e INTESTINOS TOMAR LA ESTOMACALINA ALFAGEME

Es un excelente remedio para la dispepsia, ardores, acedías, hiperclorhidria, náuseas, vómitos, digestiones difíciles, etc., etc.  
Cura radicalmente los catarras gastrointestinales, diarreas, cólicos.

Precio: 4 Ptas. frasco  
DE VENTA en las Farmacias y Droguerías  
SU AUTOR  
Romanones, 13.—Madrid

Este preparado es el único empleado en la mayoría de los Hospitales de España.

### “EL LIBERAL” GRATIS

se servirá, a cuantos se suscriban desde hoy hasta fin de mes, comenzando a regir la suscripción, para los efectos del pago, desde 1.º de Junio.

D. \_\_\_\_\_ que vive en \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_ n.º \_\_\_\_\_ se suscribe a EL LIBERAL.

\_\_\_\_\_ de Mayo de 1916.

En Murcia: Una peseta al mes.  
En la región: Cuatro pesetas al trimestre.  
Fuera de la región: Cinco pesetas al trimestre.

**Agencia Martínez**  
El 1.º de Abril se trasladó dicha Agencia de la calle de la Sociedad a la de la Trapería, números 69 y 71.

**La Hidráulica Mureliana**  
Gran fábrica de maticos hidráulicos y atención de cementos, aceites y toda clase de materiales de construcción de

**Juan Bernal González**  
PALMAR.—Depósito: Lencorta, 22, MURCIA  
Completa y variado catálogo.—Generoso garantizado.—Vendidos en varias Exposiciones con Medalla de oro.

### Agendas Bailly-Baillière para 1916

<b>Agenda de Bute</b> CONTIENE Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particular, etc. Cuatro ediciones económicas. Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas. Provincias, 0,50 más. Gastos ediciones completas. Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas. Provincias, 0,50 más.	<b>MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria</b> CONTIENE Hojuelas especiales para anotar visitas, notas útiles, gastos e ingresos diarios, y cuando sea necesario para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna. PRECIOS Madrid: 2,50 y 3 pesetas. Provincias, 0,50 más.	<b>Agenda de Cuarta</b> LIBRO DE LA CUERPA que contiene 365 tarjetas y más de 700 recetas. Explicación de los gastos en los meses de verano. Agenda para anotar el día los gastos de cada día. PRECIOS En Madrid, 2 pesetas. En Provincias, 0,50 más.	<b>Agenda de Botellito</b> PARA uso de Particulares. Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Corpos, Telégrafos, Teléfonos, tranvías, carruajes, etc. Funciona del modo en tela, con bolsillo interior y porta-lápiz. PRECIOS EN MADRID De dos folios en plata... 1,50 pta. De un folio en plata... 1,00 pta. De un folio en papel... 0,50 pta. De un folio en papel... 0,30 pta. PRECIOS Madrid... 0,50 pta. De un folio en papel... 0,30 pta. Provincias, 0,10 más.	<b>AGENDA Médico-quirúrgica de bolsillo</b> 4 Hojuelas transparentes, Formulario moderno y diario de visitas. CONTIENE Diario en blanco para las anotaciones periódicas. Hojuelas para los cuadros del pulso y temperatura. Hojuelas de temperatura. Hojuelas para el registro de los días de la vida. Hojuelas para el registro de los días de la vida. Hojuelas para el registro de los días de la vida. PRECIOS Madrid... 0,50 pta. De un folio en papel... 0,30 pta. Provincias, 0,10 más.
---	--	---	---	--

PODÁN: 6008 ESTADUAL BAILLY-BAILLIÈRE, NÚMERO de la calle, 21, y Plaza de Santa Ana, 11.—BARCELONA  
Y en todas las Librerías, Papeterías y Químicas de España.

## GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORAS DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17, y Platería, 72.—Director, Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME  
Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motocicletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y Reparaciones en frío.—Depósito de Accesorios, Piezas de recambio Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bencina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura

FOLLETO DE “EL LIBERAL” (107)  
HENRI GERMAIN  
EL SECRETO DE MATILDE

He tenido ya bastantes disgustos desde hace algunos meses.  
—¿Ha tenido usted disgustos, mi buena señora Dubois?  
—¡Ay, señora Condesa! Muy graves, por desgracia. Desde hace pocos días en encontrase aquí, a mi lado, una sobrina mía, harto infeliz... Pero usted la conoce.  
—¿Quién es?  
—Matilde Dalbret, señora. Su padre es un egoísta, un ambicioso que ha labrado la desdicha de la pobre muchacha.  
—¿Cómo?—exclamó la señora de Clairville.—¿Está aquí Matilde?  
—Sí, señora... Y ha debido sufrir tan crue mente, que, a veces, su razón parece perturbada.  
—¿Pobre niña!  
—¿No podríamos variar?—interrogó Marta.  
—Sí, señorita. Pero con una sola condición: que no hablen de su padre ni de sus pesares amorosos...  
—¿Está usted tranquila, señora.  
—Voy, entonces, a buscarla.

La granjera salió y reapareció luego. Acompañábale Matilde, que se detuvo, sorprendida, en el umbral. Durante unos minutos, contempló a Marta de Moraines con una especie de extravío.  
—¡Mirka!—exclamó al fin.—¡Es Mirka!  
—¡Juanal! ¡Mi querida Juanal!—dijo la ex-vagabunda, tendiendo hacia su amiga los brazos.  
La pobre Matilde arrojóse en ellos, y con la cabeza inclinada sobre el pecho de su antigua compañera, lloró largo rato.  
—¡Mirka, Mirka!—repetía.—La quise a usted mucho... ¿Por qué me abandonó?  
—No la he olvidado a usted, amiga mía. Al contrario. La mejor praebe es que estamos aquí mi buena tía y yo. Hemos venido expresamente a ver a usted.  
—¡Ah, sí! ¡La señora de Clairville!—dijo la hija de Dalbret con tono singular.—¡Me ha hecho usted mucho daño, señora! ¡Usted y su hijo!  
Aquel reproche impresionó profundamente a la Condesa.  
—¡No me acuse usted, hija mía!—replicó.—Las circunstancias, tan sólo, son culpables. No pueda usted dudar de mi profunda simpatía.  
—Simpatía funesta, señora. No puede olvidarlo.  
—Sin embargo, usted sabe que yo la

quería sinceramente. La quiero a usted aún. Vendré a ver a usted con frecuencia. Y Marta, mi querida sobrina, vendrá también algunas tardes a acompañarla, a demostrarle su sincero afecto...  
—Sí, Matilde—agregó Marta.—En París fuimos amigas; aquí lo seremos también...  
—Sí, sí—contestó Matilde con extraña entonación.—Hablaremos de nuestras desgracias, de nuestros recuerdos de miseria... ¡De las casas miserables, adonde las jóvenes deshonradas van a esconder el secreto de sus penas, de sus amores contrariados! Hay jóvenes que pueden ser amadas... ¡A otras no les está permitido! Porque... ¡Porque sus parientes son unos miserables, unos canallas!  
—Vamos, vamos... Matilde. Cálmate, hija mía—dijo la granjera, abrazando a la desdichada.  
—¡Valor, querida amiga!—dijo Marta a su vez.—Vendré a ver a usted a menudo... Nos contaremos nuestras penas y nos consolaremos mutuamente...  
—Sí, querida Matilde—agregó la castellana.—Nos esforzaremos por hacer olvidar a usted los malos días...  
—Hay cosas que no pueden olvidarse... ¡Los crímenes no se olvidan! ¡Ah, mi padre!...  
Madre e hija salieron de la granja hondamente angustiadas. La granjera

las acompañó hasta la puerta, con los ojos llenos de lágrimas. No se engañaba la buena señora Dubois. La razón de Matilde no había podido resistir una tan continuada serie de emociones y de desdichas.  
A aquella tarde, a la hora de la comida, la Condesa relató a su hijo la triste noticia.  
—¡Óhm! ¡Matilde Dalbret aquí!—exclamó el joven banquero sintiendo renacer su ardiente pasión por la pobre joven.—¡Oh, la veré pronto! Seguramente, la desgracia la habrá hecho más razonable y oírá con gusto mis palabras...  
—Querido Gastón—dijo gravemente su madre.—Si quieres oír mi consejo y mostrarte caritativo, no vayas a turbar inútilmente el reposo de esa desgraciada niña. Toda tentativa de tu parte acerca de ella, sería cruel, inhumana... ¡Úneme! Renuncia definitivamente a tus proyectos. Matilde no los secundará jamás.  
—¡Ya veremos!—repuse Gastón.—Desde luego informaré a Dalbret de la presencia de su hija en este país. Los dos, de acuerdo, concluiremos por vencer su estúpida resistencia...  
Marta fijó la profunda mirada de sus ojos negros en el rostro del joven. ¡Jérse que adivinaba los proyectos acaudales e inicuos que aquél osaba concebir todavía, Poco a poco, el alma clari-

vidente de la vagabunda iba leyendo en el malvado espíritu de su hermanastro... Aquella misma noche, al quedarse sola la joven en su dormitorio, escribió una carta a Juan Leval comunicándole la estancia de Matilde en casa de su tía la señora Dubois y sus temores de que Gastón le ocasionase nuevos sufrimientos. Al día siguiente, por la mañana, salió la misma para París, sin que la señora de Clairville se enterase.  
Marta había cumplido sus deberes con Juan y con Matilde...  
IV  
LA CONFESIÓN  
A causa de los múltiples gastos del vizconde de Clairville, del balance que acababa de hacer Dalbret deducíase un resultado de astrosa para la casa de Banca de la calle de Taitbout. El padre de Matilde reconviere a su director con dureza, y ambos socios sostuvieron un vivo altercado con tal motivo.  
Gastón, ofendido en su indomable soberbia, dirigió a Dalbret verdaderos insultos y significóle que era muy dueño de recobrar su libertad cuando le viese en ganas. Luego el Vizconde dirigióse a la puerta, decidido a dar en absoluto por concluidas sus relaciones con Dalbret. Pero, cuando disponíase a trasponer el